
調查：五成網友願生二胎
香港文匯報訊 內地有媒體報道稱，今年底明年初或

將放開「單獨二胎」。就「你願意再生嗎？」這項議
題，《南方報市報》的@南都廣州官方微博進行了調
查，至該報截稿時，有1,400餘人參與調查，其中55.6%
的人表示願意生二胎，獨生子太寂寞了；不過也有
27.8%的網友感嘆：生育成本太高，生不起！另外，
11.7%的網友選擇「不想生孩子，政策與我無關」。

雖然有讚有彈，但調查發現，還有部分贊成放開「單
獨二胎」的網友認為，不管生不生，自己多了個選擇，
總是好事。

珠海生育保險 或涵蓋外來工
香港文匯報訊（記者 張廣珍 珠海報道）珠海市生育

保險保障對象有望從參加本市職工醫療保險的在職職
工，擴大到該市用人單位的全部職工（包括異地務工人
員）。珠海市政府常務會議近日審議並原則通過了新修
訂的《珠海市職工生育保險辦法》。據悉，生育保險是
保證職工在生育和施行計劃生育手術期間得到基本的醫
療和生活保障的一項社會保險制度。

此外，根據該辦法同時新增了生育津貼待遇，調整了
生育醫療費用，增加了享受待遇的人群範圍，明確了就
醫管理和費用支付方式。
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日本媒體報道稱，日本政府將為日本軍旗正

名，認為日本軍旗和日本國旗一樣，都是日本

國的象徵。事實上，在受日本軍國主義蹂躪的

亞洲各國人民心目中，日本軍旗就是日本軍國

主義的象徵，是與納粹旗同樣臭名昭著的「戰

犯旗」。安倍當局竟然將「旭日旗」抬舉到如日

本國旗的地位，必定會激起亞洲鄰國的反感和

憤怒。

日本軍旗是當年日軍發動侵華戰爭和佔領韓

國實行殖民統治時使用的旗幟，日本軍旗所到

之處戰火連天、生靈塗炭。參與南京大屠殺、

偷襲珍珠港的日軍戰車、堅船利炮，無不耀武

揚威地招搖 日本軍旗，被日軍鐵蹄踐踏下，

中國、韓國、菲律賓等地的人民見到日本軍

旗，無不深惡痛絕。對於中國、韓國和東南亞

地區而言，日本軍旗就是日本軍國主義的標

誌，具有嚴重的冒犯性。日韓上月在首爾舉行

的東亞盃足球決賽對壘期間，有日本球迷揮舞

日本軍旗助威，韓國球迷掛起寫有「忘記歷史

的民族沒有未來」的橫額還擊，正反映亞洲鄰

國人民對日本軍旗乃至日本軍國主義的深仇大

恨。

日本政府將重新向國內外解釋日本軍旗，明

確其象徵國家的地位，這是冒天下之大不韙的

惡行，一定會引起國際社會批評。如今在歐洲

乃至全世界，任何人膽敢懸掛、揮舞納粹旗，

必定會遭到口誅筆伐，至今德國或德國人對納

粹旗及任何有關納粹的物品、話題仍視為禁

忌，根本不可能像今天的日本，竟敢肆無忌憚

地將象徵軍國主義的日本軍旗重新闡釋為國

旗。日本軍旗始終是中韓及東南亞各國人民心

中的一條刺，日本不理鄰國人民的感受，刻意

觸碰敏感議題，難免會掀起新一輪反日高潮。

近期安倍當局連出「鬼招」令人側目，不能

不令人憂慮，日本的一連串不正常舉動，將使

日本進一步滑向復辟軍國主義的深淵。安倍刻

意安排最新的「準航母」在廣島原爆日下水，

煽動國民情緒推動擴軍的用意彰彰明甚。日本

自民黨上月贏得參院大選以來，安倍一邊加緊

步伐修改和平憲法，一邊擴大軍備。可見，安

倍正處心積慮重燃軍國主義，各國人民是時候

敲響警鐘，絕不能對日本復辟軍國主義坐視不

理，絕不能讓歷史的悲劇重演。

(相關新聞刊A3版)

基地產主席李兆基表示，已初步與香港房

屋協會接觸，修改捐地計劃細節，願意先代支

約12億元，作為所捐元朗農地興建1,058伙住宅

單位補地價和建築費之用，最終每伙售價將以

成本價120萬元出售，銷售對象包括年輕人和其

他市民。李兆基致力把捐地一事化為現實，不

但實實在在幫助部分年輕人置業，而且用事實

和誠意回應了所謂官商勾結的不實之詞，有助

緩解社會仇商仇富情緒，具有促進社會和諧的

意義。政府應玉成其事，作為推動新界發展的

契機。

面對樓價與市民購買力脫節的問題，開發新

界東北可為本港開拓大量土地，增加逾50萬個

住宅單位，滿足市民置業訴求，計劃本應盡早

展開。然而，東北發展被一些人為反對而反

對，令發展進度緩慢。政府最近重提計劃，仍

然受到部分激進團體以各種理由反對。李兆基

捐出元朗農地，透過各種方法把沒有配套的荒

置生地，化為可提供逾千單位的有用熟地，其

間多番與政府和不同機構接觸，解決發展中遇

到的困難。現時地產商擁有新界大量農地，個

別地產商已表示如果今次捐地建屋方式可行，

將會仿效捐地。政府積極協助今次捐地美事，

處理發展農地期間涉及的規劃障礙，不僅有助

推動新界發展，更可發揮新界捐地效應，解決

「地從何來」的問題。

外界不時指責政府偏幫地產商，隨意將有利

經濟民生的政策扣上官商勾結的帽子。然而，

李兆基仍然鍥而不捨處理捐地遇到的問題，沒

有因為困難便放棄計劃。有關捐地計劃細節具

體，由建多少戶到樓層外形以至受助群體都設

想周到，計劃已初具規模。李兆基又擔心補地

價過高會提高單位售價水平，超出年輕人負擔

能力，因而力爭降低補價，全心照顧年輕人的

難處。

李兆基為促成捐地建屋計劃，體諒到政府和

房協的限制，不僅多次修訂計劃，更自掏12億

元墊支補地價和建造房屋，出售單位時亦不收

分文利潤，顯示李兆基捐地是貢獻社會，並非

以地產項目來看待。李兆基一力承擔巨額成

本，出錢出力，實際上已經不是地產行為，而

是奉獻社會的慈善行為，有人懷疑李兆基捐地

另有所圖，完全沒有道理。

(相關新聞刊A2版)

軍旗變國旗 日意在復辟軍國主義 落實捐地建屋 助安居拓發展

衛計委：生育政策適時調整
惹重啟「單獨二胎」憧憬 官員稱不能簡單理解

香港文匯報訊（記者 高麗丹 北京報道）對
於現行的計劃生育政策，北京大學人口所穆光
宗教授向本報記者表示，中國需要高度警惕

「超低生育率陷阱」所隱伏的巨大風險和挑
戰。他指出，人口問題的本質是發展問題。要
完善計劃生育政策，就需要小步快進，從試點
單獨可生二胎開始積累經驗，再到家庭自主生
育和社會鼓勵適度的生育，以遏制人口虧損、
人口失衡等人口風險和人口危機。

警惕「超低生育率陷阱」
穆光宗指出，人口問題的本質是發展問題，

包括了體制的發展、理念的發展和經濟社會的
發展，發展問題的要害又在人的自由和全面的
發展。上世紀90年代以來，中國連續多年保持
了極低生育率的水平，年輕人口的生育意願已
經發生了根本性變化，中國需要高度警惕「超
低生育率陷阱」所隱伏的巨大風險和挑戰。

對於如何完善現行的計劃生育政策，中國人
民大學社會與人口學院翟振武教授認為，首
先，在穩定低生育水平的前提下， 眼經濟社
會長遠發展，統籌考慮人口數量、素質、結
構、分佈等要素之間的關係，堅持和完善生育
政策。

建立計生公共服務制度
翟振武表示，其次，進一步完善人口計生利

益導向政策體系，建立獎勵扶助標準動態調整
機制，逐步提高農村計劃生育家庭獎勵扶助、
少生快富、計劃生育家庭特別扶助。三是建立
人口計生基本公共服務制度，為城鄉居民提供
計劃生育、優生優育、生殖健康以及人口和計
劃生育信息等服務，不斷提高人口計生基本公
共服務水平。

在穆光宗看來，就需要小步快進，從試點單
獨可生二胎開始，積累經驗，再到家庭自主生

育和社會鼓勵適度的生育。理想的計生政策是要高度重
視政策的責任和義務，就是要為人權保護、人文關懷、
社會保障等方面提供強大的政策支持，規範公權力和保
護私權利完美結合，以遏制人口虧損、人口失衡、人口
萎縮、人口負債等人口風險和
人口危機。

消息利好
兒童用品股連日升

成本太高養不起反對：

兩個孩子不孤單贊成：

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）國家

衛生和計劃生育委員會網站昨日消息，該委決

定實施「服務百姓健康行動」（簡稱「健康行

動」），並在相應的《實施計劃》中提出，將完

善生育政策，適時出台調整方案。對於這是否

意味 備受關注的「單獨二胎」政策有望近期

重啟，國家衛計委宣傳司司長、新聞發言人毛

群安回應稱，完善生育政策是一項完整、複雜

的系統工程，不能對此進行簡單理解。

據官網消息稱，國家衛生計生委黨組決定實施「服
務百姓健康行動」，並於8月1日印發了關於「服

務百姓健康行動」實施計劃的通知。「服務百姓健康行
動」實施計劃在「提高群眾滿意度」方面的行動要點中
提出，在深化醫改過程中，要做好破除「以藥養醫」、
創新體制機制、調動醫務人員積極性三篇大文章；完善
生育政策，適時出台調整方案；加大計生特殊家庭獎勵
扶助力度；推動老年護理、康復、臨終關懷等健康服務
業的發展。

放開二胎呼聲日益高漲

近年來，在低生育率和人口老齡化加速的社會大趨勢
下，學界關於逐步放開二胎政策的呼聲日益高漲，內地
媒體近日報道稱，「單獨二胎」（夫妻任一方為獨生子
女，即可生育第二胎）政策「有望在近期重啟，如進展
順利，將於今年年底或明年年初試行；同時，關於2015
年之後全面放開「二胎」的政策也正在擬議中。對於此
次國家衛計委在官方文件中明確要求「完善生育政策，
適時出台調整方案」，是否意味「單獨二胎」政策有望
重啟，毛群安回應稱，完善生育政策是一項完整、複雜
的系統工程，不能對此進行簡單理解。

毛群安對本報指出，「完善生育政策」是新組建的國
家衛計委的一項重要職責，目前該委正在積極組織研
究、推進調整方案。

完善生育政策需 眼長遠

此前，毛群安還表示，在今後相當長的歷史時期，人
口多、底子薄，人均資源佔有量較少，環境容量不足，
發展不平衡，仍然是中國的基本國情，人口對經濟、社
會、資源、環境的壓力將長期存在。必須長期堅持計劃
生育基本國策不動搖。

他指出，完善生育政策既要考慮維持中國的低生育水
平，又要考慮群眾的生育意願、經濟社會發展和人口結
構變化等諸多因素。因此，本 立足當前、 眼長遠、
慎重穩妥、統籌協調的原則，衛計委正在組織調研人口
數量、素質、結構和分佈的關係，研究提出完善政策的
思路和方案。

香港文匯報訊（記者 周紹基）上周五有消息指內地
正計劃放寬「一孩政策」，刺激兒童用品股連日造好，
其中好孩子(1086)連升三日，由3元（港元，下同）左右
升至昨日的3.52元，升幅近兩成。青蛙王子(1259)昨日雖
回吐2.8%，但三日累計仍升逾一成至5.54元。

國家衛計委表示，正在研究「單獨二胎」政策是否放
開，市場繼續發拓相關概念股，從事營銷高端嬰幼兒營
養品及護理用品業務的合生元(1112)，亦由三日前的38.6
元升至昨日的41.8元，累計升幅8.29%。

玩具股龍昌國際(348)同樣被視為受惠股，該股近期在
0.35元觸底後連升多日，昨日收報0.4元，累計升幅也逾
一成。上述股份都有成交配合，被市場視為利好訊號。
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香港文匯報訊（記者 郭若溪

深圳報道）養孩子成本高是絕
大多數人反對生二胎的主要原
因。35歲的謝先生表示，在深
圳養一個孩子各種培養費太
高，希望能將最好的資源投入
到一個孩子身上。「現在養孩
子太貴了，以目前的經濟狀況
生二胎壓力會很大，生一個小
孩的話還有可能給他更好的教
育和生活質量。」

此前，一個名為「中國十大
城市生育成本排行榜」的統計
在網絡走紅，其中北京、上
海、深圳和廣州名列前四，排
名第一的北京生育成本高達276
萬元人民幣，深圳和廣州的生

育成本也均在200萬元人民幣以
上。謝先生認為，教育對孩子
來說是很重要的，教育成本的
不斷增加，導致孩子的撫養成
本也在不斷增加。只生一個孩
子的話也會有更多的時間和經
歷去撫養。

無力養4老照看2小

開店做生意的王先生認為，
養兩個孩子太累，成本太高，
社會現狀生二胎確實壓力大，
不單單是經濟原因，作為雙職
工家庭也無暇分身照顧。「有4
個老人需要贍養已經很辛苦
了，如果還要有2個孩子，那我
和妻子只能『做牛做馬』了。」

香港文匯報訊（記者 郭若溪

深圳報道）受計劃生育政策的
影響，作為獨生一代的80後普
遍到了生育的年齡。由於自己
是獨生子女，能更多地體會到
獨生子女的孤獨，記者採訪發
現，絕大部分受訪者都表示希
望能生二胎。在房地產公司從
事銷售的羅先生表示，兩個小
孩間相互能陪伴不僅不會孤
單，整個成長過程對孩子性格
的形成也很有好處。此外，雙
子女長大後亦能相互分擔養老
壓力，精神及經濟等壓力都相
對較小。

今年31歲的劉女士已育有1
子，一直計劃再生一胎。作為
獨生子女的她認為，獨生子女
的成長環境往往會形成較為自
我的人格，而對於大多數雙職
工家庭來說，獨生子女在成長
中亦會較為孤獨。兩個孩子則

更會懂得相互幫助學習及為人
處事，不會認為所有寵愛和資
源都是自己應得的。

雙子女並非兩倍養育成本

成長於非獨生子女家庭，李
小姐感到受益匪淺，也得到同
齡人的艷羨。在她看來，兩個
孩子除了互相陪伴，還能相互
分擔陪伴父母的義務。「讀書
或工作時，如果一個在外地，
另一個完全可以守 父母，那
麼在外面的那位心裡不會太擔
憂家人。」李小姐指出，在中
國現在的福利制度下，「養兒
防老」仍是有必要的，老了住
養老院的想法不太現實。從家
庭的角度來看，獨生子女家庭
的組建，家庭壓力也會不斷加
重。

「兩個孩子不是兩倍的成
本，可能是1.6倍，因為很多東

西可以重複利用。」劉女士表
示，通常養育第二個孩子的成
本相對要低一點，很多生活用
品可以再利用，而對於已有一
胎經驗的父母來說，教育也比
較容易。

■對應否生育第二胎，內地民眾意見分歧。圖為內地一名父親拉 子女的手在街頭閒逛。 資料圖片

■劉女士表示，獨生子女太孤

獨，不利於人格形成。

本報駐深圳記者郭若溪 攝

■王先生表示，養兩個孩子太

累，成本太高。

本報駐深圳記者郭若溪 攝


